

Fecha: 27-11-2024

Medio: La Prensa de Curicó Supl.: La Prensa de Curicó

Tipo: Noticia general
Título: Crisis Hospitalaria, transparencia y financiamiento

Pág.: 8 Cm2: 327,9 VPE: \$ 424.027 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 4.200 12.600

abilidad: No Definida

le la tica?



ZO GALDAMES tigación y Doctorados tónoma de Chile.

directa o indirectamente, a intromisión de la polítique responde a intereses a erio y sus programas eroza en la institución y, más o la libertad de investigar más necesita avanzar.

Si aceptamos, sin más, que las autoridades de ciencia y tecnología se elijan con criterios políticos, estamos allanando el camino para que en el futuro los partidos de turno decidan qué investigar, a quién financiar v cuáles áreas priorizar. La ciencia, en su esencia, no puede responder a una ideología o a los intereses de un grupo. Necesitamos un ministerio de Estado que actúe con independencia, sirviendo a Chile como un todo, y no como un medio para legitimar un discorto plazo.

desarrollo, que aspira a informada y sustentable, lujo de desviar la ciencia o de la política. El Minsu rol técnico y mantenerscelencia, donde los criteigación y el conocimiento nte, a las demandas y delos vaivenes de la agenda

Crisis Hospitalaria, transparencia y financiamiento

La causa de la crisis no es

problemas de gestión. En

la elaboración de la ley de

salud, no se toma en cuenta

presupuestos del sector

la ejecución efectiva del

gasto del año anterior,

solo falta de recursos o

Hemos presenciado una profunda crisis hospitalaria pública, marcada por deficiencias administrativas en el Hospital San José, medio millón de inconsistencias en las listas de espera en el Sótero del Río y otros 10 hospitales, y la persistencia de cerca de 3 millones de personas en listas de espera GES y No GES. A los síntomas de esta enfermedad se sumó la crisis financiera de los hospitales, visibilizada por la crisis en el Hospital Van Buren y la denuncia del Colegio Médico.

Según el Ministerio de Hacienda, los Servicios de Salud tenían, hasta agosto de este año, una ejecución global del gasto de 71,4%, cuando lo esperado era un 66,7%, es decir, una desviación de 4,7 puntos. Sin embargo, al desglosar las cifras, se observa una sobre ejecución del 19,3% en el subtítulo 22, Bienes y Servicios de Consumo (fármacos, dispositivos médicos, insumos clínicos, etc.), lo que implicó que los hospitales públicos no contaran con recursos para insumos en octubre de 2024.

¿Por qué no se previó esta situación? La falta de transparencia es clara. Durante años, Fonasa publicaba información sobre la ejecución financiera de los Servicios de Salud, pero ahora esto ha des-

aparecido, limitando el control social. La información pública es esencial para el control de estos recursos del estado.

Históricamente, cuando se daban estas situaciones, los hospitales adquirían insumos
mediante crédito comercial de las industrias farmacéuticas.
Sin embargo, hoy este
mecanismo ya no está
disponible, debido a las
restricciones impuestas por la Dirección de
Presupuestos del Ministerio de Hacienda.
La causa de la crisis no

es solo falta de recursos o problemas de gestión. En la elaboración de la ley de presupuestos del sector salud, no se toma en cuenta la ejecución efectiva del gasto del año anterior, sino el presupuesto vigente, lo que da la impresión de mayores incrementos en salud, cuando parte de esos recursos ya están comprometidos con déficits previos. Sería útil sincerar los incrementos para evitar ocultar los problemas estructurales del sector. Además, cuando se intenta reducir las listas de espera sin aumentar la productividad de los hospitales, los recursos de bienes y servicios se consumen rápidamente, lo que genera un déficit



RONY LENZ Director MBA Especialización en Salud del Instituto de Salud Pública UNAB

presupuestario. El sector se encuentra en un "zapato chino": aumentar la producción hace crecer el gasto, por otro lado, no aumentarla incrementa las listas de espera.

Existen dos formas de resolver este dilema sin recurrir a las compras al sistema privado. Una es suplementar el presupuesto de bienes y servicios de consumo, lo que probablemente necesita-

ría \$600 mil millones para cerrar la brecha de 2024. El problema es que el Estado chileno no cuenta con estos recursos, debido a la baja tasa de crecimiento del país. La segunda opción es aumentar la productividad de los hospitales, es decir, con menos trabajadores producir lo mismo, utilizando el financiamiento liberado para la compra de insumos. Medida que sería muy resistida por los gremios y podría afectar el empleo público en un año electoral.

sino el presupuesto vigente.

problemas de gestión.

problemas de gestión.

problemas de gestión.

El gobierno que asuma esta problemática deberá aplicar una combinación de estrategias:

mejoras en productividad y aumento de presupuestos simultáneamente. Las medidas como los comités asesores, el monitoreo de las listas de espera o la gestión de pacientes no resolverán el problema de fondo. Las soluciones para la crisis hospitalaria tienen fuertes costos económicos, políticos y de atención oportuna, y requieren consensos políticos y sociales de largo plazo, pues el costo de la incapacidad política de ponerse de acuerdo finalmente se traslada a los pacientes.